
Календарь прививок
расширят

Минздрав хочет ввести обязательную
вакцинацию детей от гемофильной инфек-
ции. Национальный календарь профилак-
тических прививок решили расширить к
2020 году. Речь идет о защите от менинги-
та, пневмонии, сепсиса. Сейчас от гемо-
фильной палочки бесплатно прививают
только младенцев из группы риска (напри-
мер, недоношенных, малышей с ВИЧ или
онкологическими заболеваниями). Мин-
здрав же планирует ввести вакцинацию
для всех детей. Отметим, гемофильная ин-
фекция проявляется в виде менингита, оти-
та, пневмонии, бронхита и приводит к пора-
жениям сердца и суставов.

Автокресла
напрокат

На Ямале может появиться бесплат-
ный прокат детских автокресел. Открыть
специальные пункты проката удерживаю-
щих устройств предлагает Общественный
совет при уполномоченном по правам ре-
бенка в ЯНАО. Он порекомендовал пред-
принимателям и страховщикам объеди-
нить усилия и открыть такие пункты во
всех городах региона. Детский омбудс-
мен Данило Трубицын считает, что такая
мера оздоровит обстановку. По его сло-
вам, с начала года в ДТП пострадали 25
детей северян. При этом по своей вине на
больничной койке оказались лишь два
ребенка, в остальных происшествиях ви-
новаты взрослые, в том числе и родители,
не пристегнувшие ребенка удерживаю-
щим устройством.

К зиме готовятся
летом

Единый региональный коммунальный
оператор «Ямалкоммунэнерго» начал под-
готовку к работе в осенне-зимний период
2018–2019 годов. Работы начались с при-
ходом тепла. В нашем городе пройдут са-
мые масштабные ремонтные работы. В
этом году предстоит обновить более 8 ты-
сяч 800 метров сетей теплоснабжения.
Кроме того, будет проведён ремонт водо-
проводных сетей, оборудования котельных
и теплопунктов.

Нас ждёт субботний
Сабантуй

Начавшаяся рабочая неделя будет ко-
роткой, а в субботу жители Муравленко от-
метят национальный праздник Сабантуй.
Народные гуляния пройдут в парке культу-
ры и отдыха. Там состоятся ежегодные
конкурсы «Мисс Сабантуй – 2018» и «Играй,
гармонь», пройдут традиционные спортив-
ные состязания – перетягивание каната,
бои мешками, лазание по столбу, армрест-
линг, поднятие гири и тройной прыжок. А
также одно из главных соревнований
праздника – национальная борьба на поя-
сах «Корэш», главным призом которого ста-
нет баран. Кроме того, в кулинарном турни-
ре «Национальная кухня» примут участие
представители различных национально-
стей, проживающих в Муравленко.

Соб. инф.

В МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ СТРАНА
ОТМЕТИЛА ОДИН ИЗ СВОИХ ГЛАВНЫХ
ПРАЗДНИКОВ  ДЕНЬ РОССИИ.
ПОВСЮДУ ПРОШЛИ МИТИНГИ, КОНЦЕРТЫ,
АКЦИИ. СОБРАЛИСЬ НА ТОРЖЕСТВЕННОМ
МЕРОПРИЯТИИ В ГОРОДСКОМ СКВЕРЕ
12 ИЮНЯ И МУРАВЛЕНКОВЦЫ.

День России – не просто государственный
праздник. Это возможность почувствовать связь
давно минувших дней с настоящим и будущим
страны с тысячелетней историей. Возможность
еще раз вспомнить, как от нашего единства и
сплоченности зависит судьба страны. Без нашей
веры в Отечество, любви и уважения к родной
земле невозможно ее процветание, ее будущее,
в котором предстоит жить и работать не только
нам, но и нашим потомкам. Россия начинается с
малых сел и городов. За свою небольшую исто-
рию Муравленко стал родиной для более чем 12
тысяч детей, которые здесь появились на свет.

Наш город стал домом для всех, кто приехал сю-
да из других республик и стран, чтобы жить и
дать жизнь новому городу – части единой боль-
шой страны.

– Сегодня мы обретаем государственность
страны с тысячелетней историей. Мы будем
работать так, чтобы наша страна всегда была
впереди: развивать науку, промышленность,
человеческий капитал. Каждый из нас сегодня
отмечает праздник своего родного дома, –
отметил в торжественной речи глава города
Александр Подорога, обращаясь с поздравле-
нием к жителям Муравленко.

День России – праздник тех, кто искренне
любит нашу страну, кто своим трудом и уча-
стием делает ее лучше, помогает ей расти и
развиваться. Кто своими мыслями, словами и
поступками заставляет само слово «Россия»
звучать с достоинством.
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ЗАЖИГАЙ
ОСТОРОЖНО

Пожарная
безопасность

на дачах

НАШ ОБЩИЙ ДОМ
Муравленковцы отметили День России
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КАРТИНГ
И НЕ ТОЛЬКО

Бюджетная
инициатива

муравленковцев

ЭТО
«БЕЛЫЕ НОЧИ»,
ДЕТКА!
Эхо фестиваля
на Сопке
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главные темы

ЖИВЁМ
КОМФОРТНО
В Муравленко начались
работы по благоустройству

МЕРОПРИЯТИЯ ПРОХОДЯТ
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ
/КОМФОРТНАЯ
ГОРОДСКАЯ СРЕДА0.
ТАК, УЖЕ ЭТИМ ЛЕТОМ
В ГОРОДЕ ПОЯВЯТСЯ
ТРИ НОВЫХ СКВЕРА:
СКВЕР ПОБЕДЫ, СКВЕР
ЗДОРОВЬЯ И ЯМАЛЬСКИЙ.
БУДУТ УСТАНОВЛЕНЫ
И НОВЫЕ ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ .
В ЭТОМ СПИСКЕ ШЕСТЬ
АДРЕСОВ.

Напомним, «Комфортная город-
ская среда» – это приоритетный
проект государства в сфере ЖКХ.
Он стартовал в 2017 году. Его глав-
ная особенность – вовлечение
граждан в принятие решений по
благоустройству и их реализацию.
Результат – уютных и комфортных
дворов, парков и скверов становит-
ся больше.

В Муравленко каждый проект
КГС – это идеи жителей. Собствен-
ники жилья предлагали и решали,
где в своем дворе оборудовать дет-
скую площадку, куда поставить ска-
мейки и урны, нужен ли тротуар.
Идеи аккумулировали на портале
«Живём на Севере». Их предложе-
ния были услышаны. И в планах на
предстоящее лето – преобразить 11
территорий.

Ирина Кузнецова, начальник
управления жилищно-коммунально-
го хозяйства Администрации горо-
да, отмечает: «Контракты с подряд-
ными организациями на производ-
ство работ уже заключены по всем
объектам. В городе по благоустрой-
ству территорий работают три фир-

мы. Это ООО «ЛенАр» и ООО «Мон-
тажРемСтрой» из Муравленко, и ом-
ская компания ООО «Югра-Строй-
сервис». Сроки работ четко опреде-
лены: они будут завершены до 20
августа».

Кстати, продление сроков для
указанных работ не подразумева-
ется. При правильной организации
уложиться в заявленные рамки
вполне реально. Даже за один день
просрочки сдачи объекта предус-
мотрены штрафы. Представители
подрядных организаций об этом
знают, поэтому будем рассчиты-
вать на своевременное завершение
работ.

На благоустройство обществен-
ных территорий в этом году предус-
мотрено более ста двадцати мил-
лионов рублей. Большая часть
средств поступит из окружного бюд-
жета. Сквер Победы будет распола-
гаться в микрорайоне Юбилейном,
сквер Ямальский появится возле от-

дела досуговой деятельности «Ли-
ра». А в районе взрослой поликлини-
ки пока еще ничем не примечатель-
ный участок должен стать одним из
востребованных мест отдыха для
горожан. По просьбам жителей в
сквере здоровья установят скамей-
ки, скульптурную композицию. Здесь
также сделают освещение и расши-
рят парковку.

Константин Белухин, и. о. заме-
стителя начальника Управления
коммунального заказа по дорож-
ной деятельности и благоустрой-
ству, поясняет: «В настоящее время
подрядчиком ведутся работы по
приобретению материалов. Он пла-

нирует приступить к работам в са-
мое ближайшее время. Благоу-
стройством в рамках программы
«Комфортная городская среда» бу-
дет заниматься омская компания
ООО «Югра-Стройсервис». Данная
детская площадка была выбрана и
утверждена жителями на общем

собрании жильцов. Также во дворе
дома 93 на улице Ленина предус-
мотрено обустройство тротуара,
высадят траву и деревья, в зоне от-
дыха оборудуют скамейки, урны и
беседки.

Контролируют ход выполнения
работ специалисты Управления
коммунального заказа – это учреж-
дение выступает заказчиком.
Ответственными за реализацию
программы «Комфортная городская
среда» являются специалисты
УЖКХ Администрации города. Как
только работы по благоустройству
территорий будут выполнены,
объекты проинспектирует специ-
альная межведомственная комис-
сия. В ее состав также входят пред-
ставители общественности, партий-
ных организаций и депутаты Город-
ской Думы. Подключиться могут и
сами жители.

Ирина Кузнецова отметила, что
если жители города считают, что ра-
боты на объектах идут с какими-ли-
бо нарушениями, об этом можно со-
общить по телефонам: 55-4-72,
55-4-71, либо написать в социаль-
ных сетях. Обращения также прини-
маются на официальном сайте

управления. На всех объектах, где
ведутся работы, будут установлены
специальные щиты с указанием ин-
формации.

На этом проекты в рамках про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды» в Муравлен-
ко не закончатся – уже разработа-
ны планы на будущий год. В частно-
сти, пешеходную дорожку на улице
Дружбы Народов планируют пре-
вратить в муравленковский «Ар-
бат». Проектом предусмотрены
скейт-парк, сцена, велопарковки,
беседки, киоски. Территория не
только преобразит внешний облик
города, но и создаст условия по
привлечению социально ориенти-
рованного бизнеса – а это дополни-
тельные рабочие места.

Микрорайон Юбилейный плани-
руется разбить на три зоны, где бу-
дут установлены современные мно-
гофункциональные детские игро-
вые и спортивные площадки. В
проекте – установка световых арок,
беседок, фонарей. Комплексное
благоустройство «под ключ» –
принципиальный подход городской
власти к обустройству объектов в
рамках КГС.

АКТУАЛЬНО

Масштабный проект «Формирование комфортной городской среды»
стартовал в России в 2017 году. Он рассчитан до 2022 года и направ-
лен на благоустройство российских городов и поселений с численно-
стью населения от 1 000 человек. На благоустройство общественных
территорий в 2018 году направлено более 120 млн руб. Большая часть
предусмотрена из окружного бюджета.

КСТАТИ

Летом в Муравленко установят и новые детские
площадки. Напомним, за это решение также
высказалось большинство муравленковцев
во время рейтингового голосования, которое
проходило в марте. В списке – шесть адресов.
Это ул. Пионерская, 59, Нефтяников, 79,
70 лет Октября, 32. Игровые комплексы
также установят в районе домов №№ 50 и 31
на улице Муравленко. А во дворе 93-го дома на улице
Ленина подготовительные работы уже начались.

В МУРАВЛЕНКО СОСТОЯЛОСЬ
ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ
ПАРТИИ /ЕДИНАЯ РОССИЯ0.
ЖИТЕЛИ ГОРОДА ОПРЕДЕЛИЛИ
КАНДИДАТА, КОТОРЫЙ СМОЖЕТ
БАЛЛОТИРОВАТЬСЯ НА МЕСТО
ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
СОБРАНИЯ ЯМАЛА
ОТ МУРАВЛЕНКОВСКОГО
ОДНОМАНДАТНОГО ОКРУГА.

Счетные комиссии в Муравленко
открылись в 8 часов утра. Участки ра-
ботали в школе № 5 и ДК «Украина».
В бюллетенях указаны 4 кандидатуры:
Александр Иваницкий, Андрей Шабан,
Наталья Черкова и Светлана Камен-
ская. Люди в нашем городе извест-
ные. Но одной популярности мало.
Важно завоевать доверие своего из-
бирателя. «С предвыборной кампани-
ей потенциальных кандидатов в
окружной парламент горожане могли
познакомиться на дебатах. Это одно
из обязательных условий для участни-
ков», – отмечает руководитель испол-

кома Местного отделения партии
«Единая Россия» Елена Добрянская.
Рейтинг кандидатов – один из самых
важных показателей предвыборной
гонки. Именно он позволяет однозна-
чно выделить фаворитов голосования.

После закрытия участков счёт-
ные комиссии приступили к подсчету
голосов. «Лидером рейтингового го-
лосования стала председатель Го-
родской Думы Светлана Каменская.
За нее проголосовало почти 70 про-
центов избирателей. Второе место
заняла НатальяЧеркова. Заведующая
детским садом «Оленёнок», кстати,
одержала победу на предваритель-
ном голосовании в местный предста-
вительный орган, которое прошло в
Муравленко 3 июня. Окончательные
результаты процедуры утвердит орга-
низационный комитет», – говорит се-
кретарь Местного отделения партии
«Единая Россия» Хизри Алхаматов.
Жители Муравленко сделали свой
выбор. Это было действительно на-

родное голосование. Таким образом,
именно Светлана Каменская получит
поддержку от партии власти на до-
полнительных выборах в Законода-
тельное Собрание Ямала, которые
пройдут в сентябре.

Выбор сделан
Жители определили кандидата в окружной парламент
ИТОГИ

Большинство жителей
проголосовало
за Светлану Каменскую

M

Материалы полосы подготовила Ирина БУГРИМ. Фото из архива «НГ»



Отмечу, что идеи касались раз-
ных сфер: от благоустройства город-
ских территорий до проведения дет-
ских мероприятий. Например, Анато-
лий Ефремов, председатель нацио-
нальной культурной автономии чу-
вашей «Перлелех» («Единство») в го-
роде Муравленко, предложил обу-
строить родник.

– За 30 лет все заборы, скамей-
ки для отдыха пришли в негодность.
Мы же хотим благоустроить терри-
торию родника и превратить его в
место, где можно остановиться и от-
дохнуть. Также здесь можно от-
крыть музей под открытым небом,
который бы знакомил с культурой
коренных малочисленных народов
Севера, а также их историей, в част-
ности, предлагаем установить ме-
мориал тундровикам – участникам
Великой Отечественной войны, – по-
яснил Анатолий Ефремов.

Идея хорошая, но эксперты отме-
чают, что такие масштабные работы
требуют более тщательного анализа
и проработки. Добавим, что проекты
наряду с жителями оценивали руко-
водители Администрации города и
ее структурных подразделений. Так,
глава города Александр Подорога
поддержал идею облагораживания
территории родника, отметив, что
там необходимо убрать мусор, а так-
же восстановить гидрологию.

НЕ ТОЛЬКО ВОПРОСЫ,
НО И СОВЕТЫ

Еще одна инициатива – органи-
зация перевозок из Муравленко в
Сургут и обратно. Александр Коло-
миец предлагает ввести регулярные
рейсы, так как сейчас добраться из
города, например, до сургутского
аэропорта проблематично. Индиви-
дуальный предприниматель готов

вложить свои деньги в проект. Экс-
перты интересуются, как автор пла-
нирует реализовать свою задумку, и
дают практические советы. Напри-
мер, обратиться в управление эко-
номики и прогнозирования и зая-
виться на участие в конкурсах по
поддержке предпринимателей или
попробовать пробный запуск авто-
бусного сообщения, а потом уже
принять участие в проекте «Бюд-
жетная инициатива граждан».

ЧТОБЫ МОЛОДЁЖИ
БЫЛО ИНТЕРЕСНЕЕ

На обсуждении говорили и о том,
как можно разнообразить досуг мо-
лодежи. Например, Пётр Дуда вы-
ступил с инициативой по организа-
ции в городе скейт-парка. Эту идею
жители уже поддержали на портале
«Живём на Севере», и даже закуп-
лены первые модули. Но инициато-

ры хотят расширить возможности
будущего места притяжения люби-
телей экстрима.

Ратуют за развитие своего хобби
и картингисты, которые занимаются
в Центре технического творчества.
Назар Рак и Николай Куприков
предлагают обновить парк машин,
обустроить хорошую трассу для го-
нок, чтобы в дальнейшем проводить
соревнования. Сейчас кружок
«Юный картингист» посещают около
50 детей и 25 взрослых, а последние
состязания были в 2006 году! И ак-
тивисты хотят, чтобы этот вид спор-
та обрел второе дыхание и стал по-
пулярен в нашем городе. Кстати,
поддержать ребят пришли и их еди-
номышленники.

– У нас в городе много детей, ко-
торые хотят заниматься картингом,
но машины старые, а трасса дей-
ствительно требует обновления, –

сказал Джалил Абдуллаев. – Почему
бы не поддержать инициативу?
Мальчишкам будет чем заняться.
Можно также расширить виды
спорта, например, учить кататься на
квадроциклах.

ОТ ЛАБОРАТОРИИ
ДО ПЛОЩАДКИ
ДЛЯ УЛИЧНЫХ МУЗЫКАНТОВ

Одними из самых активных
участников стали представители
детских садов. Педагоги предложи-
ли открыть опытно-эксперименталь-
ную лабораторию «Ботаникус», а для
этого нужно закупить теплицы, обо-
рудование для проведения исследо-
ваний и наблюдения за ростом ра-
стений, а также запустить проект
«Футбол в каждый двор», который
предполагает строительство боль-
шого стадиона на территории
«Дельфина». А «Сказка» выступает с
инициативой организации площадки
для необычных шахматных турни-
ров. Кстати, доска и фигуры уже за-
куплены.

Еще один необычный проект
представил Роман Янцер. Молодой
человек предлагает установить в
сквере арт-объект в виде трубофо-
на. По задумке автора, эта неболь-
шая скульптура станет местом при-
тяжения уличных музыкантов, для
которых будет представлена пре-
красная возможность делиться
своим творчеством со всеми жите-
лями. Кстати, сам трубофон уже из-
готовлен на средства гранта, кото-
рый выиграл Тимур Рахимов в го-
родском конкурсе «Деловая моло-

дежь Ямала». И музыкальный ин-
струмент даже использовался на
мероприятиях.

ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ E
ПЕРЕФОРМАТИРОВАТЬ,
КОНТЕЙНЕРЫ E ПЕРЕМЕСТИТЬ

На средства в рамках проекта
«Бюджетная инициатива граждан»
претендуют и два ТОСа – «Цен-
тральный» и «Лазурный». Председа-
тель территориального обществен-
ного самоуправления Андрей Алек-
сеев рассказал, какие работы хотят
выполнить жильцы на своих участ-
ках. Например, в «Центральном»
предлагают детскую площадку раз-
делить на зоны, чтобы и дети могли
поиграть в активные игры, и мамы с
колясками посидеть на скамеечках.
Конечно же, провести освещение,
обновить сами игровые формы. А в
«Лазурном» Андрей Александрович
планирует попробовать новый спо-
соб складирования мусора: устано-
вить заглубленные контейнеры, ко-
торые к тому же позволят вести раз-
дельный сбор отходов. И конечно
же, решить вопрос с игровым ком-
плексом и местами для парковки ав-
томобилей.

– Мы хотим добиться функцио-
нального зонирования типичной
детской площадки, обустроить ее
так, чтобы разделить детей и маши-
ны, чтобы были места и для игр, и
для парковки автомобилей жиль-
цов, – пояснил Андрей Алексеев. – А
потом уже с этим проектом можно
идти в следующие дворы и приво-
дить их в порядок.
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Мария
ЮХАНОВА:

– Ребята-картин-
гисты настолько увле-
чены своим хобби,
что влюбляют в него
мальчишек, которые
только приходят в Центр техниче-
ского творчества. Их учат держать
гаечные ключи, работать с отверт-
кой. На мой взгляд, это важнее, чем
играть в планшетах. Соревнования
станут стимулом для дальнейшего
развития кружка картингистов, по-
могут привлечь внимание ребят и
показать, что можно не только си-
деть дома за компьютером или в
соцсетях, но и заниматься настоя-
щим мужским делом.

Назар РАК:
– Нас уже под-

держивают дети и
подростки, которые
занимаются или хо-
тят ходить в Центр
технического твор-
чества, родители и сами педагоги.
Конечно же, это очень важно. А сам
проект «Бюджетная инициатива
граждан» – отличная возможность
претворить идею в жизнь. И я наде-
юсь, что мы расширим круг едино-
мышленников, хорошо выступим на
городском конкурсе, и картинг в
Муравленко получит новый виток
развития.

Пётр ДУДА:
– У нас сейчас

есть модули, но это
только 30 процен-
тов от того, что тре-
буется для полно-
ценного функциони-
рования скейт-парка. Нужны сред-
ства на его установку, на отработку
механизма работы самой площадки.
И, конечно же, максимально при-
влечь общественность, чтобы имен-
но жители определили, какие необ-
ходимы элементы. Безусловно, нам
нужно, чтобы инициативу поддер-
жали еще больше людей.

Елена
ПОЛИКАРПОВА:
– Наша инициа-

тивная группа пред-
ставляет проект
«Шахматный калей-
доскоп». В планах –
организация турниров для всех до-
школят и школьников. Мы еще раз
убедились, что этот проект нужно
реализовать в масштабах города
после «Мультифеста», на котором
наша шахматная доска не пустова-
ла ни минуты. Дети с удовольствием
играли, а те, кто пока не умеет, под-
ходили к тренерам и просили их
рассказать, как ходит та или иная
фигура.

Тимур
РАХИМОВ:

– Над реализаци-
ей проекта «Встре-
тимся у трубофона»
наша инициативная
группа уже работа-
ет. Я выступал на городском конкур-
се «Деловая молодежь Ямала» и
выиграл грант на производство са-
мого трубофона. Сейчас мы пытаем-
ся заинтересовать еще большее ко-
личество жителей города. И я уве-
рен, что люди, которые хотят слы-
шать живую музыку в своем родном
городе, хотят развиваться и зани-
маться творчеством, поддержат на-
шу инициативу.

КОММЕНТАРИИПЕРСПЕКТИВА

Скейт-парк, родник
или трасса для картинга?
Конкурсная комиссия поддержала все идеи в рамках проекта
«Бюджетная инициатива граждан»

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ и из архива «НГ»

В МУРАВЛЕНКО ПОЯВИТСЯ
СКВЕР ПЕРВОПРОХОДЦЕВ,

ТЕРРИТОРИИ ТОСОВ
.ЦЕНТРАЛЬНЫЙ/ И .ЛАЗУРНЫЙ/

ОБНОВЯТСЯ, А ЖИТЕЛИ
СМОГУТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ

В СОРЕВНОВАНИЯХ .БЕГОВЕЛ/
ИЛИ ПОСЛУШАТЬ ЖИВУЮ

МУЗЫКУ У ТРУБОФОНА.
ЭКСПЕРТНАЯ КОМИССИЯ

ПОДДЕРЖАЛА ВСЕ ПРОЕКТЫ,
ПРЕДСТАВЛЕННЫЕ НА КОНКУРС

В РАМКАХ ПРОЕКТА .БЮДЖЕТНАЯ
ИНИЦИАТИВА ГРАЖДАН/.

МУРАВЛЕНКОВЦЫ
ВЫДВИГАЛИ ИДЕИ, СОБИРАЛИ

ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ,
ВКЛЮЧАЛИСЬ В ОБСУЖДЕНИЕ

И РЕШАЛИ, КАКИЕ ЗАДУМКИ
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО

ДОСТОЙНЫ РЕАЛИЗАЦИИ.
В НАШЕМ НЕБОЛЬШОМ

ОБЗОРЕ ВЫ СМОЖЕТЕ УЗНАТЬ,
С КАКИМИ ПРОЕКТАМИ

ВЫСТУПАЛИ АКТИВИСТЫ.

Всего конкурсной комиссии было представлено
14 проектов. Конкуренция серьезная,
но решение принято. В этот раз эксперты
поддержали все инициативы, но реализовывать
их будут разными способами.

Александр ПОДОРОГА, глава города:

– Общественная инициатива – это мнение граждан по самым разным
сферам. Важно, что мы сейчас их обсуждаем. Отмечу, что конкурсной ко-
миссией не отклонено ни одно предложение. Мы услышали каждый во-
прос, проблему, идею. Теперь нам надо решить, каким образом эти ини-
циативы будут воплощены в жизнь. А сделать это можно разными спосо-
бами.

Еще раз добавлю, главное – услышать жителей и сделать так, чтобы по-
желания, которые они выдвигают, были реализованы.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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город и окрестности

/ НЕ ИМЕЕТЕ ПРАВА
К НАМ ЗАХОДИТЬ!
ЭТО НАША СОБСТВЕННОСТЬ,
ЧТО ХОТИМ, ТО ЗДЕСЬ И ДЕЛАЕМ, /
ТАК ВСТРЕТИЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ
ГОСПОЖНАДЗОРА НА ОДНОЙ
ИЗ ДАЧ. ХОЗЯЕВА НИ О КАКОМ
ИНСТРУКТАЖЕ ПОЖАРНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ ЗНАТЬ
НЕ ЖЕЛАЮТ. А ЗРЯ.

– Вот из-за таких соседей могут
пострадать другие дачники, – говорит
журналистам Антон Виниченко, вре-
менно исполняющий обязанности на-
чальника отдела надзорной деятель-
ности. – Достаточно искры и сильного
ветра – и пожара не избежать.

– Хочется, чтобы все дачники от-
носились ответственно к своему и
чужому имуществу, – говорит Инна
Шагиева, хозяйка домика неподале-
ку. С мужем они строят теплицу,
мечтают здесь выращивать огурцы,
помидоры, перец, зелень. Благо, рас-
сада уже подросла и, так сказать,
сама просится в почву. В каждый ку-
сочек земли хозяева вкладывают
душу. Беседка, забор, жилой дом –
просто загляденье. Всё разукраше-
но в яркие цвета, которых так недо-
стает у нас на Севере. Будет и бань-
ка – фундамент уже заложен. Есть и
мангал на участке, как тамада любо-
го застолья, – в центре двора. Антон
Виниченко внимательно смотрит, по
правилам ли пожарной безопасности
он обустроен. Хозяйка отвечает: «Мы
стараемся соблюдать все требова-
ния. На участке у нас всё как поло-
жено, есть свой мусорный контейнер.
Мангал стоит на подставке из огне-
упорных материалов, рядом нет бы-
стровоспламеняющихся предметов,
повсюду емкости с водой».

Заходим в следующий двор.
Встречают приветливо, но и здесь
кипит работа. Хозяева добротного
дома затеяли уборку своего двора.
Поначалу даже теряешься, на дачах
ты или в частном секторе другого
города находишься, настолько осно-
вательные все постройки. Глава се-

мейства демонстрирует огнетуши-
тели, емкости с водой, огнеупорные
материалы и другие противопожар-
ные средства. Становится ясно – лю-
ди не хотят потерять всё то, что бы-
ло сделано своими руками. И таких
дворов в дачном некоммерческом
товариществе «Дружба» достаточно
много. На многих участках есть своя
скважина с питьевой водой.

На дачах муравленковцы отды-
хают и душой, и телом.

Антон Сергеевич не перестает
стучать в каждую калитку, где из
возвышающейся трубы струится
дым. Компания молодых людей, ви-
димо, только что затопивших баньку,
также с радостью показывает все
противопожарные средства, кото-
рые есть на участке. «Когда зажига-
ешь на даче, главное – не спалить-
ся», – шутит один из них после про-
слушанного инструктажа. Но в этой
шутке лишь доля шутки.

На одной из улиц встречаем слу-
жебный автомобиль спасателей Еди-
ной диспетчерской дежурно-спаса-
тельной службы. Останавливаем. Ин-
тересуемся. Оказывается, патрулиро-
вание на предмет выявления очагов
возгорания они проводят здесь регу-
лярно. «Два раза в сутки: до обеда и
после обеда делаем объезд террито-
рии, – поясняет Павел Златов, спаса-
тель ЕДДС города Муравленко. – Это
связано с объявленным на Ямале по-
жароопасным периодом. Меры безо-

пасности усилены. Продлится он до
первого октября». «Совместно с со-
трудниками управления ГО иЧС, про-
тивопожарной службы, ЕДДС мы
еженедельно проводим противопо-
жарный инструктаж как с дачниками,
так и с жителями в черте города, –
добавляет Антон Виниченко. – Дово-
дим до граждан основные правила
эксплуатации печного оборудования,
чтобы они не доверяли присмотр за
отопительными приборами детям. А
во время пожароопасного сезона

призываем людей быть бдительными
и соблюдать правила пожарной бе-
зопасности. Не разводить костры в
лесах и не сжигать сухую траву. А в
случае обнаружения возгорания не-
замедлительно сообщать на номера
01 и 112. Надо сказать, что именно
на дачах люди стали более ответст-
венными, и количество пожаров
здесь в последние годы стало значи-
тельно меньше».

Виктор Молодцов владеет дачей
уже более двенадцати лет. Понима-
ет – соблюдение мер пожарной бе-

зопасности обеспечивает сохран-
ность не только имущества, но и
прежде всего – жизни. На своем
участке он бывает практически каж-
дый день. Работа по хозяйству всег-
да есть. Кстати, весь двор у него за-
стелен коврами. Везде чисто, уютно,
как дома. Пахнет березовыми вени-
ками. Теплая банька уже готова.

Из отдела надзорной деятельно-
сти к нему приходят каждое лето.
Противопожарный инструктаж хозя-
ин дачи уже знает наизусть, но тер-

пеливо выслушивает. А для нас по-
ясняет: «Расстояние от печи до до-
машних вещей и мебели должно
быть не менее семидесяти сантиме-
тров, а от самой топки – не менее
одного метра и двадцати пяти сан-
тиметров. При этом на пол нужно
прибить металлический лист разме-
ром семьдесят на пятьдесят санти-
метров широкой стороной к печи.
Также важно обратить внимание на
то, чтобы труба не выходила в пото-
лок из деревянной конструкции, то

есть всё необходимо делать из жа-
ропрочных материалов, как у меня.
Сама конструкция печи должна
быть цельной, без изъянов».

Для тех, кто собирается приобре-
сти готовую дачу с постройками,
важно обратить внимание на то, что
если печка достанется новому хо-
зяину с неисправными дверцами,
трещинами на них и трубах, с по-
вреждениями кладки, во избежание
возгорания придется всё заменить.
«Пожар может вспыхнуть и из-за за-
сорения дымохода, – говорит Антон
Сергеевич. – Очищать дымоходы и
печи от сажи необходимо не реже
одного раза в три месяца. Не хра-
нить на печи домашние вещи, не су-
шить дрова. Это также опасно».

Не советуют специалисты и пе-
рекладывать печи. Не рекомендуют
топить их углем, торфом, газом,
коксом, если они не предназначены
для этого вида топлива. А на чер-
даках все дымовые трубы и стены,
в которых проходят дымовые кана-
лы, должны быть побелены. Для
розжига не применять бензин, ке-
росин и другие легковоспламеняю-
щиеся и горючие жидкости. По за-
кону владельцу пожароопасной
печки грозит штраф от двух до че-
тырёх тысяч рублей. Но, согласи-
тесь, страшнее не штрафы, а выр-
вавшаяся наружу беспощадная
стихия огня.

Когда отдыхаешь на даче,
главное – ничего не спалить
Нарушение правил пожарной безопасности может привести к трагедии
СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

НА ЯМАЛЕ УСИЛЕНЫ
МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ.
НА ТЕРРИТОРИИ ОКРУГА
ОФИЦИАЛЬНО ВВЕДЕН ОСОБЫЙ
ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ РЕЖИМ
И ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ,
СОБЛЮДЕНИЕ КОТОРЫХ
ПОЗВОЛИТ ПОВЫСИТЬ ПОЖАРНУЮ
БЕЗОПАСНОСТЬ В РЕГИОНЕ.

Пока на Ямале не зарегистриро-
вано ни одного природного пожара.
Но ответственные службы готовы к
любой ситуации. В Муравленко раз-
работан целый комплекс профилак-
тических мероприятий. Их основная
задача – предотвратить возгорания
и в случае пожара не допустить
распространение огня в населен-
ный пункт и на объекты экономики.

Максим Тютюнник, начальник
управления по делам гражданской
обороны и чрезвычайных ситуаций
Администрации города, отмечает:
«Этот план предусматривает проти-
вопожарное обустройство той ча-
сти лесов, которая примыкает к го-
роду, минерализованных полос и
разрывов, очистку леса от сухостоя
и растительности»

Противопожарные разрывы и
минерализованные полосы в этом
году будут обновлены. Территорию
города будут контролировать па-
трульные группы. В 2017 году пожа-
ры были зарегистрированы в 80 ки-
лометрах от города. Причиной их
возникновения стали сухие грозы.
Жителей призывают быть бдитель-

ными и соблюдать правила пожар-
ной безопасности. Это значит – не
разводить костры в лесах и не сжи-
гать сухую траву. А в случае обнару-
жения возгорания незамедлитель-
но звонить в службу спасения – 112.
За нарушение правил пожарной бе-
зопасности предусмотрены адми-
нистративные штрафы. И виновный
обязательно будет наказан. В 2017
году к ответственности были при-
влечены трое жителей города.

Антон Виниченко, старший доз-
наватель ОНД и ПР по г. Муравлен-
ко: «С 14 мая 2018 года в Кодекс об
административных правонарушени-
ях внесены изменения. За наруше-
ние правил пожарной безопасности
предусмотрены ответственность

либо штраф, в том числе в условиях
противопожарного режима. Суммы
внушительные. На граждан – от 2
до 4 тысяч рублей, на должностных
лиц – от 15 до 30 тысяч, юридических
лиц – от 200–400 тысяч рублей».

Для своевременного обнаруже-
ния лесных пожаров этим летом бу-
дет установлена система видеомо-
ниторинга «Лесной дозор». Аппарат
позволяет автоматически находить
очаги возгорания и с высокой точ-
ностью определять их местополо-
жение.

Максим Тютюнник, начальник
управления по делам граждан-
ской обороны и чрезвычайных си-
туаций Администрации города,
рассказывает: «Камера видеона-

блюдения будет вращаться на 360
градусов. Дальность выстрела ви-
деосигнала составляет около 30
километров. Это поможет с высо-
кой точностью определять место-
положение лесного пожара. Си-
стему установят на вышке возле
здания управления по делам
гражданской обороны Админи-
страции города. Сигнал будет про-
изводиться на пульт Единой де-
журно-диспетчерской службы.

В этом году на охрану лесов Яма-
ла от пожаров из федерального и ре-
гионального бюджетов выделено бо-
лее ста двадцати миллионов рублей.
Особый противопожарный режим
продлится в регионе до 1 октября.

Ирина БУГРИМ

ГОРЯЧАЯ ПОРА
На Ямале действует противопожарный режим
ВАЖНО

Для тех, кто собирается приобрести готовую дачу
с постройками, важно обратить внимание
на то, что если печка достанется новому хозяину
с неисправными дверцами, трещинами на них
и трубах, с повреждениями кладки, во избежание
возгорания придется всё заменить.

Татьяна КОЗАРЬ. Фото автора

Дачники стали ответственными, поэтому пожаров здесь стало значительно меньшеI
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Дорогие муравленковцы!

Сердечно поздравляю вас с про-
фессиональным праздником –
Днём медицинского работника!

Одной из важнейших задач, обоз-
наченных президентом страны Вла-
димиром Путиным, является обеспе-
чение доступности современной ка-
чественной медицинской помощи.

В Арктическом регионе уделя-
ется самое серьезное внимание
вопросам сбережения и укрепле-
ния здоровья людей. Региональная
система здравоохранения дина-
мично развивается, имеет богатый
опыт профилактической работы во
всех муниципальных образованиях,
включая отдаленные сельские тер-
ритории. Так, в округе функциони-
руют передвижные медицинские
отряды, организована сеть телеме-
дицины, работает санавиация. В
сельских поселениях на ФАПах от-
крыты аптечные пункты. Ежегодно
укрепляется кадровый состав в
сельской местности, в том числе за
счёт молодых специалистов, для
которых разработаны специальные
меры поддержки.

Пользуясь случаем, благодарю
специалистов отрасли за предан-
ность делу, высокий профессиона-
лизм и ответственность. Особая
признательность ветеранам – за
истинное мастерство и многолет-
ний добросовестный труд. Уверен,
заботливые руки, добрые сердца и
впредь будут вашими помощниками
в сохранении жизни и здоровья
ямальцев.

Желаю вам и вашим родным
благополучия, счастья, успехов, здо-
ровья и всего самого доброго!

Врио губернатора ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

� � �
Врач, медицинский работник –

это профессия, которая требует от
человека постоянного самообразо-
вания и огромной ответственности.
А труд медика всегда был и остает-
ся самым благородным и востребо-
ванным в обществе. В трудные ми-
нуты вы помогаете нам преодоле-
вать болезни, возвращаете надеж-
ду и радость жизни пациенту, дари-
те счастье его родным и близким.

От всей души благодарю всех
вас – врачей, фельдшеров, медицин-
ских сестер, санитаров – за самоо-
тверженный труд! Желаю вам креп-
кого здоровья, неиссякаемой жиз-
ненной энергии и благополучия.
Пусть как можно чаще звучат в ваш
адрес слова благодарности за воз-
вращенное здоровье, за ваш профес-
сионализм, за ваше неравнодушие!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

� � �
Эту профессию, как правило, вы-

бирают на всю жизнь. В медицину
не приходят случайные люди. Со-
страдание, милосердие, гуманизм –
на этих принципах основана ваша
профессиональная деятельность.
Сопровождая каждого из нас с пер-
вых дней жизни, вы – врачи, медсе-
стры, санитарки – зачастую забы-
ваете о себе, чтобы облегчить чу-
жую боль и подарить нам здоровье.
Ваша профессия – трудная и ответ-
ственная, но очень важная и нуж-
ная для каждого из нас.

От всего сердца хочется поже-
лать, чтобы в вашей жизни было
больше добрых слов благодарности
от пациентов, радости и улыбок!

Мира, тепла, достатка и благо-
получия вам и вашим семьям!
Председатель Городской Думы

Светлана КАМЕНСКАЯ

– Практически до последнего
курса института я стремилась полу-
чить узкую специализацию именно
по этому направлению, – рассказы-
вает Елена Валерьевна. – Однако в
дальнейшем оказалось, что попасть
на эту специализацию тяжело, по-
скольку количество бюджетных
мест ограничено. Я подумала и ре-
шила учиться на терапевта, о чем не
жалею. Школа у меня была хорошая,
очень многому научили старшие
коллеги: сначала в краснодарской
больнице, потом в нашей.

ПЕРВЫЙ СПАСЁННЫЙ
ПАЦИЕНТ

Получив образование, Елена
могла бы остаться на «земле», как
поступают многие, но она верну-
лась в город, ставший родным с тех
пор, как приехала сюда трехлетней
малышкой. Вот уже 13-й год Елена
Валерьевна Кирсанова работает
врачом-терапевтом, заведует тера-
певтическим отделением Мурав-
ленковской городской больницы.

– Веской причиной для возвра-
щения в Муравленко были мои ро-
дители, – рассказывает Елена Ва-
лерьевна. – Очень тяжело одной в
большом городе. К тому же здесь
мне предложили хорошие условия –
жилье, зарплату. О своем решении
не пожалела ни разу.

На всю жизнь запомнился слу-
чай, произошедший во время рабо-
ты в Краснодарской городской кли-
нической больнице скорой меди-
цинской помощи, где она работала
фельдшером, будучи студенткой.

– Поступил вызов: плохо молодо-
му мужчине. Причем я дежурила од-
на в ту смену, и, конечно же, это бы-
ла ночь, – вспоминает сегодня Елена
Валерьевна. – Когда прибыли по вы-
зову, оказалось, что в квартире чело-
век с кровотечением и без сознания.
Я сделала всё, что от меня требова-
лось, и доставила его в больницу.Че-
рез какое-то время этот мужчина
нашел меня и поблагодарил. В тот
момент было действительно прият-
но и очень важно осознавать, что ты
спас человеку жизнь. Впоследствии,
конечно, подобных случаев было не-
мало, обо всех не расскажешь.

BМОЁ МЕСТО A В СТАЦИОНАРЕC
По натуре она человек воле-

вой, оптимистичный и жизнерадо-
стный, умеющий ставить перед со-
бой цели и добиваться их. Резуль-

тат лучших черт ее характера, про-
фессионализма и кропотливого
труда – выздоровевшие пациенты.

– Наш труд тяжелый, даже ад-
ский, но и благодарный. Для меня,
наверное, самая большая радость –
видеть, как больной, поступивший в
отделение в тяжёлом состоянии,
уходит из него практически здоро-
вым человеком. Спасение тяжело-
больного пациента приносит
огромное удовлетворение от про-
фессии, – делится сокровенным
Елена Валерьевна. – К сожалению,
иногда мы бессильны. Как бы ты ни
старался помочь, есть такие забо-
левания, которые вылечить нельзя
или просто поздно.

Именно в отделении, а не в поли-
клинике, она работает с самого нача-
ла своей врачебной деятельности.

– Был момент, когда я решила
попробовать себя в качестве участ-
кового терапевта, однако через ме-
сяц вернулась обратно, потому что
поняла: именно стационар – то ме-
сто, где я должна работать, – сме-
ется моя жизнерадостная собесед-
ница. – Здесь я как рыба в воде.
Приходить на работу, где тебе не
комфортно, очень тяжело психоло-
гически. Только в отделении я
имею полноценную возможность
вести пациента с момента обраще-
ния за помощью к выздоровлению.
Наблюдаю, корректирую лечение,
анализирую лабораторные иссле-
дования. Этот промежуток между
болезнью и выздоровлением паци-
ента для меня очень важен.

ЛУЧШАЯ НАГРАДА A
БЛАГОДАРНОСТЬ

Самая большая награда для
доктора Кирсановой – искренняя
признательность людей, которым
удалось вернуть утраченное здо-
ровье. Наверное, нагляднее всего

ее результативная работа прояви-
лась в состоявшейся в 2016 году
акции «Спасибо, доктор!». Тогда
Елена Кирсанова стала ее победи-
телем наравне со своей коллегой,
терапевтом Еленой Климович.

Дороже слов благодарности
для врача ничего нет. В этих стро-
ках – искренность и положительная
энергия, дающая силы и вдохнове-
ние продолжать заниматься нелег-
ким, но благородным делом.

«Не только отличный доктор,
руководитель, но очень замеча-
тельный и отзывчивый человек!»

«Внимательное, доброе отноше-
ние доктора к больным, эффектив-
ное лечение помогает ее пациентам

всегда быть в хорошем настроении,
стремиться к выздоровлению».

«Во время моего нахождения в
стационаре я получала как медика-
ментозное лечение, так и огромную
психологическую поддержку. По-
больше бы таких врачей».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
В своей семье Елена Валерьевна

первый и пока единственный меди-
цинский работник. Возможно, по ее
стопам однажды пойдет семилетняя
дочка Юля, которая с малых лет обо-
жает бывать у мамы на работе.

– Приходя в отделение, она пер-
вым делом берет большой шприц и
идет «делать уколы». Как-то выска-
зывала предположение, что станет
хирургом, чтобы «головы заши-
вать». Сейчас уже хочет быть сто-
матологом, – смеется любящая ма-
ма. – Ей очень нравится атмосфера
стационара, и она почти каждый
день просится, чтобы я взяла ее на
работу. Если захочет в будущем
связать свою жизнь с медициной,
отговаривать не буду.

ДОРОГА A ЕЁ СТРАСТЬ
Как в жизни любого врача, ра-

бота занимает большую часть жиз-
ни и у доктора Кирсановой. В ред-
кое свободное время она любит по-
плавать в бассейне, побаловать до-
машних разными вкусностями.

– Если есть время, стараюсь
что-нибудь испечь. Торты очень
люблю стряпать – «Тирамису»,
«Графские развалины», «Птичье
молоко». Если у кого-то в семье
день рождения или другой празд-
ник, торт всегда на мне. Я нахожу
успокоение в двух-трехчасовом
процессе его приготовления и
украшения. Особое удовольствие
доставляет дарить свое изделие,
ведь это не только красиво, но
еще и вкусно. Как говорится, луч-
ший подарок – это подарок, сде-
ланный своими руками, – смеется
Елена.

Есть у доктора Кирсановой еще
одна сбывшаяся мечта детства, на-
стоящая страсть – автомобиль.
Поездка за город для нее – празд-
ник, возможность отстраниться, от-
дохнуть от текущих дел.

– Само вождение автомобиля
доставляет мне удовольствие. А
еще понимание, что в поездке уви-
жу что-то новое, познакомлюсь с
какими-то интересными людьми.
Иногда даже ребенок говорит:
«Мама, а мы что, в выходные нику-
да не поедем?»

Одно из любимейших развлече-
ний семьи – путешествия. Хотя бы
раз в год они стараются побывать в
какой-нибудь стране. За шесть лет
посетили Таиланд, Египет, Кипр,
Турцию. Ближнее зарубежье, Кир-
гизию и Казахстан не считают.

– Мы не лежим все время на
пляже. У нас всегда запланирова-
но по 4–5 экскурсий – стараемся
познакомиться со страной, с обы-
чаями и традициями ее народа.
Дочка путешествует с годика и
привыкла, что мы каждый год ку-
да-то обязательно едем. Я считаю,
что для ее развития это очень по-
лезно. Если ребенок видит, как и
чем живут родители, он также бу-
дет стремиться, ставить перед со-
бой цели и достигать каких-то вер-
шин. Например, сейчас она мечта-
ет побывать в Германии. И мы обя-
зательно туда поедем, – уверена
моя собеседница.

ВЫЗОВЫ ВРАЧА
Возращение к жизни тяжелобольного – большая награда

ТАКАЯ РАБОТА

Юлия СИДАРЮК. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

СКОЛЬКО СЕБЯ ПОМНИТ,
ЕЛЕНА КИРСАНОВА

МЕЧТАЛА СТАТЬ ВРАЧОМ,
И НЕПРЕМЕННО АКУШЕРОМ.

ХОТЕЛА ПОМОГАТЬ
ПОЯВЛЯТЬСЯ НА СВЕТ

НОВОЙ ЖИЗНИ.
К СВОЕЙ ЦЕЛИ С ДЕТСТВА

ШЛА ПО,ВЗРОСЛОМУ
УВЕРЕННО.

ЕЩЕ В ШКОЛЕ
ОПРЕДЕЛИЛАСЬ

С ВЫБОРОМ ШКОЛЬНЫХ
ПРЕДМЕТОВ,

НЕОБХОДИМЫХ
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ

В МЕДИЦИНСКИЙ ВУЗ,
САМОСТОЯТЕЛЬНО

ПОСТУПИЛА И УСПЕШНО
ОКОНЧИЛА

КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ.

ПРАВДА, С МЕЧТОЙ
ОБ АКУШЕРСТВЕ ПРИШЛОСЬ

РАССТАТЬСЯ.

Был момент, когда я решила попробовать
себя в качестве участкового терапевта,
однако через месяц вернулась обратно,
потому что поняла: именно стационар –
то место, где я должна работать.
Только в отделении я имею полноценную
возможность вести пациента с момента
обращения за помощью к выздоровлению.

,,



ЭТО ОТРЫВОК ИЗ ПИСЬМА
СВОЕЙ ЖЕНЕ БОЙЦА
КРАСНОЙ АРМИИ ВАСИЛИЯ
ИВАНОВИЧА РОГАЧЕВСКИХ,
ДАТИРОВАННОГО ИЮНЕМ
1943 ГОДА.

На фронт 28-летнего Василия
Ивановича призвали из деревни
Пробуждение Челябинской области.
Каждую свободную минутку он пи-
сал письма домой. О себе рассказы-
вал очень мало. Всё больше интере-
совался семьёй. Как там без него
растут сыновья, уродилась ли кар-
тошка, поспел ли урожай?

– Каждая строчка, каждая фраза
в письмах, которые писал мой де-
душка, проникнута тоской по родно-
му дому, болью утрат по сослужив-
цам, погибшим в боях, и надеждой на
скорую победу, – рассказывает Еле-
на Меньших, внучка Василия Рога-
чевских. – Помню, фронтовые письма
хранились у бабушки в старом чемо-
данчике и были очень дороги её
сердцу. Она изредка показывала их
детям и внукам, берегла эту семей-
ную реликвию как зеницу ока. Одна-
жды я попросила бабушку отдать од-
но письмо мне, чтобы я могла пока-
зывать его своим детям, а так как
работаю педагогом, то, конечно же, и
школьникам. Да и мне хотелось по-
лучить на память что-то от дедушки.
Тогда бабушка согласилась.

В феврале 1944 года вместо
долгожданной весточки от Василия
Ивановича семья Рогачевских полу-
чила похоронку. На небольшом ли-
сте бумаги – лишь сухие строчки о
том, что солдат погиб в Белоруссии
вблизи деревни Дыманово.

– Гибель родного человека ба-
бушка переживала очень болезнен-
но. Мне кажется, она до последних

своих дней не верила в то, что
его больше нет, и ждала, что он вот-
вот вернётся, – говорит Елена
Меньших. – Она всю жизнь посвяти-
ла себя детям и внукам, замуж
больше так и не вышла. Ушла из
жизни в возрасте 94 лет.

Где же находится его могила,
кто ухаживает за ней, приносят ли к
памятному месту цветы? Эти вопро-
сы не давали покоя отцу Елены, Вя-
чеславу Васильевичу Рогачевских,
но каким образом приступать к пои-
скам, он не знал.

– Я позвонила в сельский совет
Октябрьского района Витебской об-
ласти, – вспоминает Елена Мень-
ших. – Нужно отдать должное лю-
дям, которые откликнулись на мою
просьбу разузнать и сообщить нам,
где точно покоится Василий Ивано-
вич. Когда я связалась с ними ещё
раз, мне рассказали, что такого за-
хоронения больше нет. Его перене-
сли на большой мемориальный ком-
плекс в деревню Шапуры, той же
Витебской области. Это произошло
не случайно. После войны неболь-
ших захоронений в Белоруссии было
очень много, и ухаживать за таким
количеством могил было сложно.
Поэтому в своё время и приняли ре-
шение многие памятные места
объединить.

Вячеслав Васильевич очень хо-
чет побывать на могиле своего отца.
Семья его поддерживает. «Силы и
возможности есть. Скорее всего, мы
постараемся организовать эту
поездку», – говорит Елена.

НИКОЛАЙ МАРТЮШЕВ
ВЫЗЫВАЛ ОГОНЬ НА СЕБЯ

Мартюшев Николай Павлович –
дедушка Елены Вячеславовны по
маминой линии. 13 марта 1942 года
он был призван в армию, направлен
во второе Тюменское пехотное учи-
лище. Так и не окончив его, вместе с
другими курсантами в сентябре
1942 года отправился на Сталин-
градский фронт.

– О его подвигах мы часто вспо-
минаем в канун Дня Победы, – гово-
рит Елена Меньших. – Из его расска-
зов я знаю, что первые бои, в которых
он принимал участие, происходили
на юго-западном направлении со
стороны Бекетова (Ворошиловка –
Сталинград), он был в составе 285-го
гвардейского стрелкового полка.

Настоящий герой – Николай Па-
влович – никогда не прятался за спи-
ны товарищей, всегда рвался вперёд.
И уже в начале войны получил три

лёгких ранения, дважды был конту-
жен. Принимал участие в крупных
военных операциях под командова-
нием маршала Советского Союза
Ивана Степановича Конева. Сра-
жался под Сталинградом и на Ор-
ловско-Курской дуге. Освобождал
Сталинград, Белгород и не только.

В 1943 году Николай Мартюшев
был удостоен медали «За отвагу» за
форсирование водного рубежа реки
Северный Донец под Белгородом.
Глубокой ночью он первым пере-
плыл реку с тросом в руках. Закре-
пил его на противоположном берегу
и вернулся обратно. С помощью та-
кого приспособления солдаты, не

умеющие плавать, могли перепра-
виться на ту сторону реки. Надев
боевое снаряжение, практически
без отдыха, он снова отправился на
другой берег Северного Донца. Вы-
звав огонь на себя, он уходил вдоль
берега подальше от натянутого тро-
са, дав возможность перебраться

всей роте. С малыми потерями крас-
ноармейцы закрепились на берегу.
Переправа была налажена. Нача-
лось освобождение сёл и города
Белгорода.

– Были и другие серьезные сра-
жения, – говорит внучка героя. –
Помню, как дедушка рассказывал о
тяжёлых боях под Харьковом, место

называлось «Волчьи пасти». Несмо-
тря на численное превосходство не-
мецких солдат и вражеской боевой
техники, наши войска смогли проти-
востоять натиску врага.

В ночь на 10 августа 1943 года
Николай Павлович получил сквоз-
ное пулевое ранение в ногу. Ранение
было тяжелым, но, истекая кровью,
он продолжил отбивать атаку, успев
сразить двух немцев. Последнюю
гранату он бросил в группу подпол-
зающих фрицев. На рассвете его,
еле живого, подобрали санитары и
отправили в санбат…

– Несмотря на тяжелые военные
годы, несмотря на все пережитые
лишения, Николай Павлович всегда
был приветливым, с большим чув-
ством юмора человеком. Его отли-
чала особая хозяйственность и
огромное трудолюбие. Получив ин-
валидность после сражения под
Харьковом, он не мог сидеть сложа
руки: строил, сажал и выращивал
сад, разводил пчел (кстати, был
знатным пчеловодом). Порой удив-
ляешься, как он мог находить время
и силы для переписки и встреч с од-
нополчанами, следопытами (сохра-
нились открытки, письма, заметки в
газету и фотографии тех лет)... Еже-
годные встречи с учащимися Катай-
ского района Курганской области...
Никогда не отказывался рассказать
ребятам о своем боевом пути, ссы-
лаясь на плохое самочувствие. А
рассказывать он умел – его речь
была очень грамотной и вырази-
тельной – о сражениях, об однопол-
чанах, – говорит Елена. – И я увере-
на, что именно так в молодом поко-
лении он укреплял дух патриотизма,
веры в русского солдата, которые
так важны в любые времена.

Татьяна БОЙКО
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

и из семейного архива
РОГАЧЕВСКИХ и МЕНЬШИХ
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бессмертный полк

Сталинградская битва – одна из крупнейших в
Великой Отечественной войне. Она началась
17 июля 1942 года и закончилась 2 февраля
1943 года, продолжалась 200 дней и
ночей. Участвовало в ней с обеих сторон на
разных этапах боевых действий свыше
2 000 000 человек.

Курская битва длилась 50 дней и ночей,
с 5 июля по 23 августа 1943 года. По своему
ожесточению и упорству борьбы это сражение
не имеет себе равных в истории. По данным
советских источников, вермахт потерял в
Курской битве 30 отборных дивизий, в том
числе 7 танковых, свыше 500 тысяч солдат и
офицеров, 1,5 тысячи танков, более 3,7 тысячи
самолетов, 3 тысячи орудий. Потери советских
войск превзошли немецкие; они составили
863 тысячи человек. Под Курском
Красная армия потеряла около 6 тысяч
танков.

ПАМЯТЬ ЖИВА

Елена Меньших бережно хранит письмо своего деда с фронтаK

То, что дорого сердцу
Письма с фронта – реликвия семьи Рогачевских

«Шура, вот уже два года,
как я с Вами живу врозь. Шу-
ра, вот как я сплю. Моя по-
стель – шинель, одеяло – по-
лы шинели, подушка – рукава
шинели. Никогда не разу-
ваюсь…»

«Шура, жму твою руку. Це-
лую тебя тысячу раз! Очень
соскучился и не знаю, увидим-
ся мы или нет».



НАЙТИ ПРАВИЛЬНЫЙ ПОДХОД
К ЛЮБОМУ РЕБЁНКУ ,
ДЛЯ КОГО+ТО МОЖЕТ БЫТЬ
СЛОЖНАЯ ЗАДАЧА,
А ДЛЯ НАТАЛЬИ ЧЕРКОВОЙ ,
СМЫСЛ ЖИЗНИ.
БОЛЕЕ 20 ЛЕТ ОНА ВОСПИТЫВАЕТ
РЕБЯТИШЕК, ДЕТСКИЙ САД
-ОЛЕНЁНОК. ДАВНО СТАЛ
ДЛЯ НЕЕ ВТОРЫМ ДОМОМ,
А КОЛЛЕКТИВ УЧРЕЖДЕНИЯ ,
ОДНОЙ БОЛЬШОЙ СЕМЬЕЙ.

– Как вы оказались в Мурав-
ленко?

– Здесь жила сестра моей мамы
вместе с семьей. Когда они приезжа-
ли в отпуск, всегда рассказывали, как
здесь здорово. Я слушала их и мечта-
ла побывать на Севере. После окон-
чания педагогического училища ре-
шилась и приехала. Это был 1995-й,
мне было всего 18 лет. Так и оста-
лась в Муравленко. Люблю свой го-
род. Он очень уютный и безопасный,
а самое главное – он развивается.

– Почему решили связать
свою жизнь с воспитанием де-
тей?

– Быть педагогом – это мечта
детства. Так получилось, что я сама
не посещала детский сад, но мне

было очень интересно – как там всё
устроено. И когда пришло время
определиться с выбором профессии,
решила поступать в педагогическое
училище. Свой трудовой путь я нача-
ла в Муравленко с детского сада
«Сказка», потом перешла в «Дель-
фин». В 2006 году меня пригласили
на должность заместителя руково-
дителя в «Оленёнок», а с 2013 года
я возглавляю это учреждение.

– У вас большая профессио-
нальная семья – около ста чело-
век. О вас говорят, что не жалея
своего личного времени, всегда
выслушаете каждого. Что помо-
гает находить нужные слова?

– Я руководитель строгий, но
справедливый. Для меня ценен
каждый сотрудник, независимо от
того, какую работу он выполняет.
Если у кого-то случаются ошибки в
работе, всегда стараюсь выяснить
причины, обсудить и найти возмож-
ные пути решения. В этом мне по-
могает отличная профессиональ-
ная команда, которая сложилась у
нас в «Оленёнке».

– Как любите проводить от-
пуск?

– Я люблю путешествовать.
Очень люблю Крым – лазурное мо-
ре, волшебные горы, чистый воздух
и удивительная природа заворажи-
вают. Мечтаю съездить на Байкал, а
еще меня манит Карелия. В России
много замечательных мест, которые
я хотела бы посетить.

– Какие блюда предпочитаете?
– Я родилась в Донбассе. Отту-

да родом мой папа, а мама – из
Брянской области. И смешение двух
славянских культур и традиций, в
том числе и кулинарных, в нашей
семье очень ощущается. А за много
лет жизни на Севере я подружилась
с представителями разных нацио-
нальностей. В меню появились ман-
ты, учпочмаки, бешбармак. Ну и, ко-
нечно, активно использую блюда,
которые готовят в детском саду
«Оленёнок», потому что эта еда не
только вкусная, но и полезная. Часто
на кухне экспериментирую. А ради
любимых племянников научилась
даже готовить роллы, хотя сама не
большой их фанат.

– Что ж, давайте перейдем к
рецептам.

– Записывайте!
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дело вкуса

Ваши желания будут исполнять-
ся в той мере, в какой они искренни
и не противоречат интересам других
людей. Не стоит отрицать свои про-
махи, постарайтесь своевременно
исправлять ошибки.

Будьте собранны, и вы сможете
успеть сделать многое, практически
не чувствуя усталости. Может посту-
пить важное деловое предложение,
которое откроет интересные пер-
спективы и повлияет на ход событий.

У вас появится возможность
управлять сложившейся ситуацией,

влиять на грядущие события. Поста-
райтесь слушать окружающих и по-
нимать их потребности.

Творческая работа будет поло-
жительно влиять на ваше настрое-
ние. Но постарайтесь побороть
острое желание ввязаться в аван-
тюру, если таковое возникнет.

Сейчас необходимы не только
прямота и целеустремленность, но и
терпение и дипломатия. Постарай-
тесь избегать ссор, просто забудьте
на время о спорных вопросах. Кста-
ти, в субботу вы можете обрести но-
вого друга.

Интуиция – ваш верный и надеж-
ный друг на этой неделе. Возможно
ваше деятельное участие в каких-
либо интеллектуальных проектах.
Однако не пытайтесь делать десять
дел одновременно.

Первая половина недели будет
насыщена событиями, вероятно по-
лучение конфиденциальной инфор-
мации. В общении с близкими людь-
ми избегайте иронических коммен-
тариев.

Ваши творческие и деловые
проекты принесут прибыль. Вы су-

меете проявить свои таланты, что
позволит быстро и эффективно вы-
полнить любое задание начальства.

Пока другие отдыхают, вам при-
дется работать. Однако вы будете
медленно, но верно продвигаться к
намеченным целям. В конце недели
вас ждут приятные сюрпризы.

Вы можете стать генератором
новых идей, но не стоит хвастаться
своими успехами, это вызовет за-
висть. Для вас сейчас как никогда
важно сохранить чувство собствен-
ного достоинства.

Вам понадобятся такие каче-
ства, как инициативность и реши-
тельность. Во вторник появится воз-
можность выхода на более высокий
профессиональный уровень с хоро-
шими карьерными перспективами.

Неожиданную удачу в профес-
сиональной области сулит вторая
половина недели. Вы можете полу-
чить заманчивое деловое предло-
жение. Важно вовремя отреагиро-
вать и тщательно всё просчитать.

/По материалам
интернет-изданий/
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ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Ирина БУГРИМ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Котлеты «Русалочка», салат «Болгарский»
от руководителя детского сада «Оленёнок» Натальи Черковой

КОТЛЕТЫ @РУСАЛОЧКАA

Ингредиенты: кальмар очищенный – 500 г, минтай – 300 г, хлеб –
100 г, молоко – 150 г, яйцо – 2 шт., сухари панировочные, соль по вкусу.

Приготовление: кальмары очис-
тить от внутренностей и пленки,
отварить в кипящей подсоленной
воде не более 5 минут. Пропустить
через мясорубку вместе с филе
минтая, белым хлебом, размочен-
ным в молоке, затем добавить не-
много сливочного масла, яйца, соль,
всё перемешать. Из готового фар-
ша сформировать котлеты, обжа-
рить на сковороде или запечь в духовке до готовности. Подавать можно с
растопленным сливочным маслом, сметаной или с любым соусом.

САЛАТ @БОЛГАРСКИЙA

– У меня есть друзья – болгары. Мне очень нравится салат, который они
готовят. Я его так и назвала – «Болгарский», – поясняет Наталья Черкова.

Ингредиенты: творог – 200 г, чеснок – 2 зубчика, лук – 1 шт., перец
болгарский –1 шт., сметана – 100 г.

Приготовление: творог нужно
размять, чуть посолить, добавить
чеснок, пассерованные лук и бол-
гарский перец. Заправить сметаной.
Можно использовать майонез. По
желанию в салат добавляют еще
зелень. Подавать можно как холод-
ную закуску, как гарнир к мясным и
рыбным блюдам или использовать
как бутербродную массу.

БЛИНЧИКИ С ТЫКВОЙ

Ингредиенты для блинов: молоко – 800 мл, яйцо – 2 шт., мука –
350 г, сахар – 1,5 ст. л., соль, сода – 1 ч. л., растительное масло для жарки.

Для начинки: тыква – 0,5 кг, сахар (по вкусу), сливочное масло – 100 г.
По желанию – цедра апельсина, корица, сахарная пудра.

– Готовим обычные блинчики:
сахар взбиваем с яйцами, добавля-
ем молоко, щепотку соли, гашеную
соду, помешивая, высыпаем муку,
чтобы не было комочков. Тыкву
нужно почистить, порезать мелки-
ми кубиками. Растопить сливочное
масло, выложить в него тыкву, до-
бавить по вкусу сахар и обжаривать
до мягкости и румяной корочки.
Чтобы аромат был ярче, можно добавить цедру лимона. Начинку остудить
и нафаршировать блинчики, слегка обжарить их с двух сторон. При пода-
че посыпать сахарной пудрой, корицей.

Кстати, вместо тыквы можно использовать любые сезонные ягоды, –
уточняет наша героиня. – Мне нравится начинка из голубики или черники.

ВСЕМ ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!



Конкурс состоял из двух этапов –
теоретического и практического. Тео-
рию сдавали в виде тестов. «Всего 40
вопросов, на которые отводится 60
минут. Обычно участники справляют-
ся минут за 30, – рассказал замести-
тель начальника управления добычи
нефти и газа Василий Аранжин. – Во-
просы касаются профессиональной
деятельности операторов, начиная от
технологии добычи и заканчивая про-
мышленной безопасностью».

Сидеть за компьютером – непри-
вычное занятие для операторов.
Возможно, поэтому многие волно-
вались. Большинство нынешних кон-
курсантов – это новички. Например,
Андрей Столбовский – выпускник
колледжа, работает в цехе добычи

нефти и газа № 1 всего 10 месяцев.
Ему помогали коллеги по цеху, дели-
лись опытом те, кто уже проходил
подобное испытание. «Несмотря на
то, что вопросы пересекаются с на-
шими должностными инструкциями,
было трудно. Думаю, что практику
легче сдавать, потому что там надо
будет выполнять привычные дей-
ствия», – отметил Андрей.

Замена пробоотборного вентиля,
замер дебита скважины, отбивка ди-
намического уровня – это не просто
конкурсные задания практической ча-
сти, это обычная работа операторов
по добыче нефти и газа. Однако и
здесь не всё так просто. Конкурсная
комиссия ждала от участников кон-
курса не просто действий, но и под-
робных пояснений к ним.

По результатам конкурса были
определены сильнейшие. Третье ме-
сто у оператора ЦДНГ-5 Руслана
Туктамышева. Работники ЦДНГ-1
Алексей Атнагулов и Артём Гари-
фуллин взяли первое и второе места
соответственно. «До сих пор не могу
в это поверить, не до конца осознал
свершившийся факт, – отметил
Алексей. – Спасибо коллективу и ру-
ководству цеха, что дали мне воз-

можность проявить себя и оправ-
дать их надежды». Оператором
Алексей Атнагулов трудится четыре
года, он – выпускник Тюменского
нефтегазового университета. Перед
конкурсом много общался с колле-
гами, самостоятельно готовился.
Это и стало залогом его победы.

Впереди конкурсы профессио-
нального мастерства «Лучший по
профессии» среди представителей
других специальностей: газоэлектро-
сварщиков, операторов обезвожи-
вающих и обессоливающих устано-
вок, слесарей-ремонтников, товарных
операторов и других специалистов.
Победители представят «Газпром-
нефть-Муравленко» на конкурсе ма-
стерства среди работников дочерних
обществ «Газпром нефти». Он со-
стоится в Ноябрьске в августе.

– Мы возлагаем на работников
большие надежды. Предприятие
уже неоднократно участвовало в
подобных мероприятиях и ежегодно
добивалось серьезных результатов.
Всё это благодаря профессионализ-
му людей, которые трудятся в нашей
компании, – отметил врио генераль-
ного директора «Газпромнефть-
Муравленко» Александр Науменко.

В МУРАВЛЕНКОВСКОМ
МНОГОПРОФИЛЬНОМ
КОЛЛЕДЖЕ ГОРЯЧАЯ ПОРА 9
ЭКЗАМЕНАЦИОННАЯ. В ЭТОМ
ГОДУ ПЕРВЫЕ 25 ВЫПУСКНИ8
КОВ, ПРОХОДИВШИХ
ОБУЧЕНИЕ ПО СПЕЦИАЛЬНО8
СТИ :РАЗРАБОТКА
НЕФТЯНЫХ И ГАЗОВЫХ
МЕСТОРОЖДЕНИЙ;, СДАЮТ
ДЕМОНСТРАЦИОННЫЙ
ЭКЗАМЕН ПО СТАНДАРТАМ
WORLDSKILLS НА БАЗЕ
КОРПОРАТИВНОГО
РЕСУРСНОГО УЧЕБНОГО
ЦЕНТРА, АНАЛОГОВ
КОТОРОМУ НА ЯМАЛЕ НЕТ.

Четыре года ребята постигали
азы нефтегазодобычи. В начале
2017 года компания «Газпром
нефть» сделала им подарок и откры-
ла на базе колледжа Корпоративный
ресурсный учебный центр. Это трена-
жер, в котором реализована наибо-
лее часто используемая на нефтяных
промыслах централизованная схема
добычи нефти, представленная как в
двухмерной версии, так и в 3D. У сту-
дентов появилась хорошая возмож-
ность прямо в стенах образователь-
ного учреждения отрабатывать
практические навыки. «Не у каждого
из нас была возможность во время
обучения попасть на практику на
производство. Зато на тренажере мы
смогли попробовать свои силы, оце-
нить себя», – рассказал студент чет-
вертого курса Марат Султанов.

А теперь студенты демонстри-
руют эти навыки и в ходе экзамена.
Ребята выполняют конкурсные за-
дания по запуску автоматизирован-
ной групповой замерной установки,
установок штангового глубинного
насоса и электроцентробежного на-
соса. В отдельный модуль вынесено

задание по обслуживанию трубо-
проводной арматуры. Всего около
160 манипуляций в определенной
последовательности. «Сказывается
волнение. Несмотря на то, что мы
серьезно готовились, всё это неод-
нократно отрабатывали на трена-
жере, стоит какой-то пункт пропу-
стить, и вся последовательность на-
рушается. А это уже ошибка. Но мы
стараемся», – отметил выпускник
колледжа Владислав Кащенко.

Среди выпускников две девушки.
У Анастасии Ильясовой в нефтедобы-
че трудятся родные, и девушка осоз-
нанно выбрала для себя эту профес-
сию. Однако настоящий интерес к ней
почувствовала только на третьем
курсе. «После того, как мы побывали
на экскурсии в цехе, получили практи-
ческий опыт в учебном центре, стало
понятно, что профессия нефтяника не
только сложная, но и очень интерес-
ная», – говорит Анастасия.

Не случайно демонстрационный
экзамен проходит по стандартам
WorldSkills. Осенью прошлого года
на базе колледжа прошел регио-
нальный чемпионат WorldSkills, на
котором впервые были опробованы
критерии оценки. Они и легли в ос-
нову конкурсных заданий. Кстати,
благодаря именно чемпионату пять
выпускников колледжа были осво-
бождены от сдачи демонстрацион-
ного экзамена и вошли в состав кон-
курсной комиссии как наблюдатели.
Один из них Антон Давыдов – ранее
он занял первое место в чемпиона-
те. «Именно благодаря КРУЦу мне
удалось хорошо подготовиться к
чемпионату. Здесь я научился тому,
что не умел, выучил названия задви-
жек, технологию запуска скважин,
различные методики, которые сей-

час могу применять на практике», –
пояснил Антон.

Для колледжа КРУЦ стал отлич-
ным подарком от компании «Газ-
пром нефть», как и тесное сотрудни-
чество с градообразующим пред-
приятием. «Корпоративный ресурс-
ный центр создает условия, в кото-
рых будущий работодатель может
увидеть студентов в реальной дея-
тельности, что позволяет не бояться
допустить их на производство», – го-
ворит заместитель директора кол-
леджа Алексей Шелякин. Во время
экзамена за ребятами следили не
только преподаватели, но и пред-
ставители «Газпромнефть-Мурав-
ленко». «Я оценивал выступления
ребят на всех модулях экзамена, в
том числе и здесь, в КРУЦе. Они по-
казывают очень хороший уровень
знаний. Видно, что они многое знают
и умеют», – поделился впечатления-
ми руководитель направления по
планированию и анализу показате-
лей работы механизированного
фонда скважин Ильдар Кашапов.

После сдачи демонстрационного
экзамена ребятам предстоит защи-
та дипломных проектов, экспертами
которых также выступают сотрудни-
ки «Газпромнефть-Муравленко».
Кто-то из выпускников сразу отпра-
вится работать, кто-то планирует
продолжить учебу в высших учебных
заведениях. В любом случае нет
сомнений в том, что полученные в
колледже знания и навыки помогут
им в дальнейшем в полной мере
реализовать себя, став настоящими
профи в нефтянке.

Материалы полосы
Ольги ЧЁРНОЙ

Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Что такое стандарты WorldSkills?
Международное движение WorldSkills International стремительно набирает

обороты в России. Основная цель движения – показать престижность рабочих
профессий, дать возможность молодым работникам получить практические
навыки и высокую квалификацию, востребованную на современном рынке тру-
да. Стандарты WorldSkills включают техническое описание, тестовое задание,
критерии оценки, инфраструктурный лист, план соревновательной площадки с
оборудованием и требования по технике безопасности. Именно по ним и ве-
дется оценка участников в баллах. Для каждой части конкурсного задания
формируются объективные, субъективные и квалификационные критерии.

ДЕТАЛИ

КОНКУРС

КСТАТИ

Экзамен в новом формате
Выпускники колледжа продемонстрировали навыки по стандартам WorldSkills

Как стать № 1 в своём деле
Определены лучшие операторы по добыче нефти и газа

Фото предоставлены пресс-службой «Газпромнефть-Муравленко»

В КРУЦе проверили практические навыки студентовX

Компания уверена в профессионализме сотрудников и возлагает на
них большие надежды

В :ГАЗПРОМНЕФТЬ8
МУРАВЛЕНКО; СТАРТОВАЛИ
ТРАДИЦИОННЫЕ КОНКУРСЫ
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО
МАСТЕРСТВА :ЛУЧШИЙ ПО
ПРОФЕССИИ;. ПЕРВЫМИ К
ИСПЫТАНИЯМ ПРИСТУПИЛИ
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОСНОВНОЙ
СПЕЦИАЛЬНОСТИ ГРАДООБРА8
ЗУЮЩЕГО ПРЕДПРИЯТИЯ: 17
ОПЕРАТОРОВ ПО ДОБЫЧЕ
НЕФТИ И ГАЗА ПРЕДСТАВИЛИ
ВСЕ ЦЕХА ДОБЫЧИ КОМПАНИИ.



НЕЗАНЯТЫЕ СЕГМЕНТЫ И
ВОСТРЕБОВАННЫЕ НИШИ

Пассажирские перевозки – этот
сегмент бизнеса сегодня не занят, а
между тем очень много жителей го-
рода работает вахтовым методом в
северных районах округа, и доби-
раться туда они должны сами. Очень
выгодными могли бы стать чартер-
ные рейсы в этом направлении. То
же самое касается автобусного мар-
шрута Губкинский – Муравленко –
Сургут. Авиарейсы Ноябрьск – Мос-
ква обходятся в 13–15 тысяч рублей,
а вот из Сургута до Москвы можно
долететь за 3–7 тысячи рублей. Раз-
ница ощутимая. При этом до Сургу-
та маршрутный транспорт едет из
Муравленко почти 4 часа, а стоит
проезд примерно полторы тысячи
рублей. Есть маршрутка из Ноябрь-
ска до Сургута, но жителям нашего

города попасть на нее проблема-
тично – надо доехать до Карамов-
ского поста, ждать там в кафе, вы-
гружать из одного транспорта вещи
и загружать их в другой. Решение
напрашивается само собой – городу
просто необходимо регулярное пас-
сажирское сообщение. К тому же
многие муравленковцы на выходные
едут в Сургут в развлекательные и
торговые центры. То же самое мож-
но сказать о междугороднем сооб-
щении Омск – Новый Уренгой, Тю-
мень – Новый Уренгой. В этих горо-
дах учится много наших выпускни-
ков. «Мы сейчас ищем партнера, ко-
торый мог бы этим заняться. Там,
конечно, свои сложности, связанные
с лицензией и межрегиональным
транспортным сообщением, но они
решаемы», – делится планами Ан-
дрей Николаевич.

СЕРЬЁЗНЫЙ ПОДХОД И
СОЛИДНЫЙ ДОХОД

Еще одно направление, которое
стоит развивать в городе, – перера-
ботка мусора. Это уникальная ниша,
которая не занята. «Здесь принци-
пиальный момент – важно разви-
вать не просто переработку мусора,
а именно утилизацию. Предприни-
матель может получать доход сразу
от нескольких видов деятельности.
Во-первых, за транспортировку му-
сора и вывоз его части на полигон.
При сортировке часть отходов мож-
но доставить как сырье на специа-
лизированные заводы в Екатерин-
бурге, Тюмени, Омске. А установив
мини-производства на месте, пла-
стик, древесину можно использо-
вать для изготовления какого-то
продукта, который можно было бы
реализовывать в городе, – поясняет
Андрей Шабан. – Согласитесь, пер-
спективы очевидны».

Сторонние предприниматели, из
Санкт-Петербурга и Челябинска, ор-
ганизовали предоставление услуг
клининга – это уборка любых произ-
водственных или офисных помеще-
ний. Хотя, по мнению руководителя
Фонда поддержки бизнеса, наши
предприниматели могли бы справ-
ляться с этим бизнесом не хуже, а,
возможно, даже и лучше. Как и с
энергосервисными контрактами:
«Вопросы энергосбережения сегод-
ня очень актуальны, поэтому инвес-
тировать в этот вид деятельности
было бы выгодно. Бюджетные уч-
реждения готовы к тому, чтобы к
ним пришли и модернизировали их
системы освещения, отопления. Они
бы могли часть средств, полученных
от экономии, пускать на собствен-
ные нужды, что-то оставалось бы в
бюджете города. Причем доход
здесь может поступать в течение
нескольких лет».

ЖИТЬ НАУЧИЛ РИТЕЙЛ
Недовольство некоторых вла-

дельцев небольших магазинов вызы-
вает появление в городе крупных се-
тевиков, которые могут выигрывать у
них в споре за покупателя. Но право-
мерны ли их претензии? «Муравлен-
ко является единственным муници-
палитетом в ЯНАО, который из своей
муниципальной собственности не
сдал в аренду сетевику ни одного
квадратного метра. Все площади, на
которых они сейчас находятся, – это
собственность предпринимателей
Муравленко. Они отдали своё про-
странство добровольно! А сейчас
многие владельцы небольших торго-
вых точек начинают понимать: не-
смотря ни на что, у каждого пред-

принимателя остался свой покупа-
тель. Ритейл никогда не даст людям
то, что могут магазины в шаговой до-
ступности. Пусть маленькие магазин-
чики приносят не такой доход, как
раньше, но туда пойдут жители близ-
лежащих домов за самым необходи-
мым. Кроме того, сетевики начали
менять жизнь наших предпринима-
телей. Кто-то переключается на дру-
гой вид деятельности, кто-то учится
экономить. Например, сейчас многие
мелкие предприниматели картонные
упаковки уже не выбрасывают, а
прессуют и сдают в Ноябрьске, тем
самым окупая горючее для поездки
за товаром. Конкуренция пошла на
пользу. Она, кстати, сейчас уже есть
и среди самих сетевиков», – говорит
Андрей Николаевич.

ДЕРЖИТЕСЬ, И ВАС
ПОДДЕРЖАТ!

По оценке Фонда поддержки
предпринимательства, сегодня уро-
вень развития бизнеса в Муравлен-
ко – удовлетворительный. «Нам уда-
лось преодолеть депрессию в умах
наших предпринимателей, они, в
большинстве своем, перестали заду-
мываться о том, чтобы уехать в дру-
гой регион. Бизнесмены хотят разви-
ваться и вкладываться в проекты
этого города, особенно это касается
именно малого и среднего предпри-
нимательства. Многие начинают по-
нимать, что будущее за теми, кто от-
крывает на собственных площадях
какие-то производства, оказывает
услуги», – пояснил Андрей Шабан.

Пример – детский развлекатель-
ный центр на базе городского рын-
ка. Там уже создается некий кла-
стер – к батутной зоне добавилась
детская игровая площадка, детское
кафе. «Предприниматели города
приходят к нам с предложениями
присоединиться к этому бизнесу и
развивать на базе детского центра
дополнительные виды развлечений
для молодежи. Это говорит о том,
что у центра есть большие перс-

пективы, – отметил Андрей Николае-
вич. – Еще один интересный сегмент,
который заняли наши предпринима-
тели, – бытовое обслуживание. Мо-
лодые предприниматели открыли на
муниципальных площадях сауну –
«Грелка», и хостел. Бизнес развива-
ется. Ребята даже смогли получить
грантовую поддержку. Хотя соляная
комната, которая открывалась у нас
ранее, что называется, не пошла.
Сейчас мы вместе с предпринимате-
лем анализируем ситуацию, ищем
причины и способы реанимировать
этот проект, тем более что есть обо-
рудование, готовые площади».

ПРЕДПРИНИМАЙ НА ВСЮ
ГОЛОВУ!

Жители города, которые решат
открыть собственное дело и присое-
диниться к городскому бизнес-сооб-
ществу, могут рассчитывать на хо-
рошую поддержку Фонда. По сло-
вам собеседника, она разнообраз-
ная: имущественная, финансовая,
информационная. «Мы можем пре-
доставить начинающему предпри-
нимателю в аренду офисные и
складские помещения, микрозайм.
Оказываем консультационную и ин-
формационную поддержку, – уточ-
няет Андрей Шабан. – Если проект
действительно интересный, то у
предпринимателя есть возможность
поучаствовать в грантовых конкур-
сах. Сегодня в нашем городе разви-
вается еще один вид поддержки,
уникальный – создание совместных
предприятий. Фонд совместно с

партнером инвестирует в предприя-
тие и сопровождает проект, сов-
местно с предпринимателем делает
его успешным. В этом заинтересо-
ваны все стороны. Потом мы можем
продать свою часть бизнеса пред-
принимателю на более выгодных
для нас условиях, а предпринима-
тель станет полноправным владель-
цем успешного бизнеса».

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото из архива
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АКЦЕНТЫ

АНДРЕЙ ШАБАН:
«Нам удалось преодолеть депрессию в умах
предпринимателей»

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ МЫШЛЕНИЕ ВСЕГДА СТРЕМИТСЯ К УСПЕХУ
И ПРОЦВЕТАНИЮ, А ЕГО КЛЮЧЕВАЯ ОСОБЕННОСТЬ 1 УМЕНИЕ ВИДЕТЬ
ВОЗМОЖНОСТИ ТАМ, ГДЕ ИХ ОБЫЧНО НЕ ЗАМЕЧАЮТ ДРУГИЕ.
И ОБРАЩАТЬ ЭТО НА ПОЛЬЗУ СЕБЕ И ДРУГИМ. СЕГОДНЯ, КАК
УВЕРЯЮТ ЭКСПЕРТЫ, В НАШЕМ ГОРОДЕ СОЗДАНЫ ВСЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ
РАЗВИТИЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. ТРЕВОЖНУЮ ТЕНДЕНЦИЮ,
КОГДА ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛИ СТАЛИ ЗАДУМЫВАТЬСЯ О ТОМ, ЧТОБЫ
ЗДЕСЬ ВСЁ РАСПРОДАТЬ, ВЫВЕСТИ ДЕНЬГИ И УЕХАТЬ В ДРУГОЙ
РЕГИОН, УДАЛОСЬ ПРЕОДОЛЕТЬ. О РЕАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВАХ
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА, МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМА0
ТЕЛЕЙ И УНИКАЛЬНЫХ НЕЗАНЯТЫХ НИШАХ ДЛЯ УДАЧНЫХ
СТАРТАПОВ НАШ РАЗГОВОР С ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ НО
2ФОНД ПОДДЕРЖКИ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИ0
МАТЕЛЬСТВА И РАЗВИТИЯ ГОРОДА МУРАВЛЕНКО3. «Клиент всегда прав» – фраза, которую недолюблива-

ет каждый, кто находится в подчинении, и которую с
упоением повторяют все владельцы бизнеса. Приду-
мал ее рядовой сотрудник бакалейной лавки, который
со временем стал совладельцем огромной торговой
сети. Под этим лозунгом он подразумевал, что не
стоит насильно продавать клиенту то, что он не хочет
купить. Предприниматель должен выявить реальную
потребность клиента и продать действительно то, что
ему нужно.

,,



Многодетные родители Памукчу
не первый раз участвуют в конкур-
се. В прошлом году стали обладате-
лями специального приза. В этот
раз решили сделать из обычной ко-
ляски ледокол «Ямал». Выбор не
случаен: прочность, надежность –
это не только особенности судна, но
и черты характера главы семьи. Он,
разумеется, капитан, мама – боц-
ман, старший сын – юнга. На изго-

товление ледокола ушло две неде-
ли. Получилось ярко и креативно.

Много сил, времени и подручных
средств для воплощения своей за-
думки потратили супруги Судорги-
ны. Юрий и Ольга трудятся в «Ямал-
коммунэнерго». Из детской коляски
сделали служебный автомобиль.
Шутят – на изготовление ушло це-
лых три дня мук творчества.

Декорации из различных мате-
риалов – в ход шло всё, на что хва-
тило фантазии, говорят участники.
Жюри оценивают смекалку и изо-
бретательность родителей, ну а зри-
тели поддерживали участников
бурными овациями.

В итоге жюри победителем на-
звало семью Дэнилэ. На втором ме-
сте Азизовы (глава семьи – Тад-
жеддин Бахарчи оглы), а семья Па-
мукчу – на почётном третьем. Но
абсолютно все участники ежегод-
ного конкурса за свои фантазию и
старания удостоены ценных призов
и подарков.

Ребята старались посетить как
можно больше площадок. Но задер-
живались там, где им было интерес-
нее. Одни проверяли свои интеллек-
туальные способности, другие игра-
ли в настольные и компьютерные
игры, демонстрируя ловкость и сооб-
разительность.

«Мне очень нравится делать цве-
ты, потому что у меня весь дом укра-
шен цветами», – поделилась юная
участница фестиваля Ирина Федо-
ренко. Тане Чауниной больше понра-
вилось кататься на самокате. А Ро-
дион Лопатовский увлекся угадыва-
нием песен.

В игровых квестах ребята ориен-
тировались легко и быстро. Гиды по
площадкам активно помогали им в
этом. Правда, были среди заданий и
те, которые не всем под силу. Напри-
мер, получить зачет у шахматной до-

ски смог только тот, кто умеет
играть в шахматы.

Как пояснила Марина Ковалёва,
директор Дома культуры «Украина»,
этот праздник был организован си-
лами управлений образования, куль-
туры и молодежной политики, физ-
культуры и спорта, муравленковских
предпринимателей.

По результатам состязания опре-
делили победителей, они получили
призы. «В каждой возрастной катего-
рии было предусмотрено по 11 при-
зов, – сказала Марина Ковалёва. –
Это планшеты, пауэрбанки, «умные»
часы и наушники».

А тот, кто не захотел бороться за
призы, также смог принять участие в
играх, мастер-классах и смотре
спецтехники.

Праздник детства, лета и хоро-
шего настроения удался на славу!

13
НАШ ГОРОД № 24 .1257/ 14 ИЮНЯ 2018 г. в фокусе

КАНИКУЛЫ-2018

КОНКУРС

БЕЗОПАСНЫЙ
КВЕСТ
Праздник лета и хорошего настроения
удался

ПАРАД КРЕАТИВНОСТИ
Автокрохи проехались на Змее Горыныче, сказочном Лебеде
и ледоколе «Ямал»

ПАРК КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА ПРЕВРАТИЛСЯ В БОЛЬШУЮ РАЗВЛЕКА0
ТЕЛЬНУЮ ПЛОЩАДКУ ДЛЯ ДЕТЕЙ. ЗДЕСЬ СОСТОЯЛСЯ МАСШТАБНЫЙ,
ПРЯМО0ТАКИ МЕЖГАЛАКТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ. ОКОЛО ПЯТИСОТ
ЧЕКОВЫХ КНИЖЕК С МЕСТНОЙ ВАЛЮТОЙ 1 МУРЛИКАМИ 0 НА РУКАХ У
МУРАВЛЕНКОВСКОЙ РЕБЯТНИ. В ИХ РАСПОРЯЖЕНИИ БЫЛО 50
ИГРОВЫХ ПЛОЩАДОК С САМЫМИ НЕОЖИДАННЫМИ, НО ВЕСЬМА
ИНТЕРЕСНЫМИ ЗАДАНИЯМИ. А СМЫСЛ КВЕСТА ЗАКЛЮЧАЛСЯ В ТОМ,
ЧТОБЫ ПОТРАТИТЬ МАКСИМУМ МУРЛИКОВ 1 ЗА УСПЕШНО ВЫПОЛ0
НЕННЫЕ ЗАДАНИЯ.

В ПАРКЕ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА МУРАВЛЕНКОВЦЫ УСТРОИЛИ НАСТОЯЩЕЕ
КОСТЮМИРОВАННОЕ ШОУ. 26 СЕМЕЙ УДИВИЛИ ЖЮРИ И ЗРИТЕЛЕЙ
СВОЕЙ КРЕАТИВНОСТЬЮ. НА ПАРАД КОЛЯСОК ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ
ПРИБЫЛ СЕМЕЙНЫЙ ЭКИПАЖ ШМАРГУНОВЫХ 1 КАПИТАН СУДНА
МАЛЕНЬКИЙ КОСТЯ, ЕГО ПОМОЩНИКИ, ПАПА ВИТАЛИЙ И МАМА УЛЬЯНА.
ОНИ СООРУДИЛИ КОРАБЛЬ ИЗ ОБЫЧНОГО КАРТОНА И ПЕНОПЛАСТА.

Татьяна КОЗАРЬ

Ани ГРИГОРЯН. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Цель каждого – посетить как можно больше площадокC

Кто-то демонстрировал ловкость, а кто-то – интеллектуальные способностиC

В игровых квестах ребята ориентировались легко и быстро. Гиды помогали им в этомC

Награда за фантазию – памятные подарки



Большинство мероприятий «Род-
ного сквера» в этом сезоне будет
проводиться командами партнёров
проекта, участниками грантового
конкурса социальных инициатив. Как
пояснила Екатерина Малышева, ве-
дущий специалист управления кор-
поративных коммуникаций «Газпро-
мнефть-Муравленко», в рамках
грантового конкурса объявили 9 по-
бедителей. А еще 9 интересных и
значимых проектов, которые были
заявлены в номинации «Родной
сквер», вывели в отдельную катего-
рию – они стали партнёрами данно-
го проекта. Как, например, проект
«Арт-фестиваль «Морошка» – в скве-
ре целой командой ребята вместе с
взрослыми мастерили яркое панно.

А вот проект «Современный ме-
чевой бой» уже знаком юным му-
равленковцам. В доспехах, со щита-
ми и мечами в бой идут и мальчиш-
ки, и девчонки. Но перед каждым
сражением подробный инструктаж
по технике безопасности. Большой
популярностью пользовалась пло-
щадка с аквагримом. На лицах де-
тей рисовали различные яркие узо-
ры и картинки. По соседству прохо-
дил мастер-класс по вышивке, а
чуть дальше развернулся художест-
венный пленэр. Юные модницы не
смогли пройти мимо мастер-класса,
где можно своими руками сделать
украшение. Ободочки и короны –
это то, что нужно маленьким прин-
цессам. Без фотозоны сейчас нику-
да, поэтому для любителей пофото-
графироваться тоже нашлось заня-
тие. Ну и, конечно, воздушные шары,
которые на глазах детей превраща-
лись в различные фигуры. Всего же
в сквере работало 10 тематических
площадок.

Начало новому сезону проекта
«Родной сквер» положено, впереди
новые концерты, фестивали и раз-
влечения. Главное, чтобы лето было
тёплым и погода не подвела,
остальное за нами, обещают орга-
низаторы.

НА СОПКЕ С САМОГО УТРА
БЫЛО МНОГОЛЮДНО.
ЗРИТЕЛИ С НЕТЕРПЕНИЕМ
ЖДАЛИ СТАРТА ТРОФИ/РЕЙ/
ДА. ПЕРЕД НАЧАЛОМ
СОРЕВНОВАНИЙ 0
ТРАДИЦИОННЫЙ БРИФИНГ.
УЧАСТНИКАМ НАПОМНИЛИ
О ПРАВИЛАХ БЕЗОПАСНО/
СТИ. ГЛАВА ГОРОДА
АЛЕКСАНДР ПОДОРОГА И
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА
РУСЛАН ЮСУПОВ ВСЕМ
ПОЖЕЛАЛИ УДАЧИ.

И вот рёв моторов разорвал
лесную тишину. Первыми рванули
самые мощные машины – класса
«спорт». Трофи-рейд стартанул уже
в седьмой раз.

Почти двадцать единиц техни-
ки, включая экипажи внедорожни-
ков, квадроциклистов и мотоцикли-
стов категории «эндуро», предста-
вляющих города и посёлки Ямала и
Югры, покоряли муравленковское
бездорожье. Буквально через два
часа после начала соревнований
прибыл первый экипаж. Это мурав-
ленковцы – Никита Лысый и Нико-
лай Полищук. Они стали победите-
лями в категории «спорт».

Фестиваль «Белые ночи» в Му-
равленко – это не только гонки по
бездорожью. Рёв моторов и запах
бензина сменили песни у костра и
аромат вкуснейшей ухи. В кулинар-
ном мастерстве соревновались 18
команд из разных организаций и
учреждений города. И у каждого
шеф-повара здесь свой уникаль-
ный рецепт!

Лучшую уху по традиции оцени-
вало компетентное жюри, которое
первое место присудило предста-
вителям общественной организа-
ции коренных малочисленных на-
родов Севера «Белая гора». Второе
место завоевала команда город-
ского родительского совета, брон-
за – у сотрудников шестой школы.

Пока одни готовили и ели уху,
другие участвовали в различных
спортивных состязаниях и слушали
живой рок. В этом году поклонни-
ков радовали выступления команд
из Муравленко и Ноябрьска. Роке-
ров сменили рэперы. На сцену вы-
шел участник первого сезона шоу
«Песни» на канале ТНТ Артём Ро-
маненко. Молодой артист родом из

Муравленко, поэтому принять уча-
стие в «Белых ночах» согласился
сразу. А следующего выступления
муравленковцы ждали с особым
нетерпением. Молодёжь хором
скандировала и звала на сцену Да-
ну Соколову, за ее выступление
на фестивале голосовали многие

муравленковцы на портале «Жи-
вём на Севере».

Апогеем «Белых ночей» стало
выступление тюменской группы
«Пегас» и жаркое файер-шоу.

Сопка вздрогнула в пятый раз, и
это было круто, ярко, незабываемо!

Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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«Родной сквер»
открыл новый сезон

РЕПОРТАЖ

ЛЕТО-2018

РЕКЛАМА

ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Буклеты, афиши,
открытки, визитки,
папки, брошюры,
календари

Изготовление любых
бланков документации.
Журналы, путевые листы,
квитанции, счета

Резка, нумерация,
брошюровка, переплёт,
тиснение, сшивка,
ламинирование

Подарки, сувениры,
номерки, таблички,
стенды, статуэтки
из дерева или пластика

По вашей фотографии.
Природа, цветы,
абстракция, винтаж,
виды города

БЛАНКИ ПОСТПЕЧАТНЫЕ
УСЛУГИ

РЕЗКА И ГРАВИРОВКА МОДУЛЬНЫЕ КАРТИНЫ

МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

/ ПЕЧАТЬ / УСЛУГИ ДИЗАЙНЕРА / ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД / АДРЕС: УЛ. 70 ЛЕТ ОКТЯБРЯ, 3

ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80

Экстрим, живой рок
и вкусная уха
В Муравленко в пятый раз прошёл
традиционный фестиваль «Белые ночи»

Материалы полосы Оксаны ШОСТАК
Фото Юлии СИДАРЮК

НОВЫЙ СЕЗОН ПРОЕКТА
1РОДНОЙ СКВЕР2, КОТОРЫЙ
РЕАЛИЗУЕТ КОМПАНИЯ
1ГАЗПРОМНЕФТЬ/МУРАВЛЕНКО2
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ
СОЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ
1РОДНЫЕ ГОРОДА2, В ЭТОМ
ГОДУ ОТКРЫЛ САМЫЙ
ДЕТСКИЙ ДЕНЬ 1СКВЕР ПАТИ2.
МУЛЬТЯШНЫЕ ГЕРОИ И
АНИМАТОРЫ ВСТРЕЧАЛИ
МАЛЫШЕЙ И ПОМОГАЛИ ИМ
СОРИЕНТИРОВАТЬСЯ НА
ТЕМАТИЧЕСКИХ ПЛОЩАДКАХ.

Трасса с препятствиями была сложнее, чем в прошлом годуC

У каждого повара свой уникальный рецепт лучшей ухиC

Дану Соколову муравленковцы «пригласили», голосуя на
портале «Живём на Севере»

C
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